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高鐵先過港鐵股東關
99.8%認可「封頂包底」協議 還須衝破立會拉布

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會財務委員會主
席陳健波上星期六果斷剪布，港珠澳大橋追加撥款項
目終獲表決通過。事後形容審議港珠澳大橋撥款過程
「千辛萬苦」的陳健波昨日認承，低估了反對派議員
的惡毒、野蠻和扭曲程度，近日針對他的詆毀更是極
度侮辱，為維護財委會主席尊嚴，未來再遇無理指摘
仍會反駁，避免外界誤會。不過，他亦指當日場面混
亂，令外界誤會自己在表決時不中立，若引起公眾疑
慮，願向公眾道歉。

為說「投贊成票」道歉
陳健波昨日接受多個電台節目訪問，講述處理港珠
澳大橋追加撥款申請的歷程。對於反對派執着他曾在
表決時提醒議員投贊成票並不中立，陳健波表示，今
次完全是無心之失，謂當時場面混亂，經民聯議員張
華峰又向他查詢，由於自己早已知道張華峰的投票取

向，為免張投錯票，才說出「贊成」二字，想不到身
旁秘書的咪還未關，令「贊成」二字傳開了，對此願
向公眾作出道歉。
陳健波強調，自接下財委會主席一職後，經常提醒
自己，需做好主席的工作，不要令人覺得有欠中立，
但承認對主持會議尚有改善的空間，會汲取今次教
訓，讓自己做得更中立，不要辜負港人期望。他形容
自己是「另類主席」，更訂立「陽光下做事」的方
向，但自己不會忍讓惡毒、屈辱、扭曲的指罵，他承
認低估了反對派議員的惡毒、野蠻、扭曲程度，近日
的批評更達到極度侮辱的地步。

遭惡毒指控必須反駁
陳健波又表示，曾有建制派議員勸他不要向反對派

「駁嘴」，免助拉布，他則認為，惡毒指控必須反
駁，否則市民會質疑「點解咁差嘅人做主席」。他又
說，當日在會上提到拉布議員是「壞人」，主要是因
為拉布議員不斷質問官員，自己在旁聽到，情急下便
直指拉布是自掘墳墓。
對於有反對派議員質疑，在官員回答內容相當

「差」的情況下仍強行表決不適當，陳健波表示：
「我鬧咗邱誠武（運輸及房屋局副局長）唔知幾多
次，夜晚打畀佢鬧（佢）答得差。」同時，他強調大
橋工程的確有「死線」，撥款不通過，香港便有重大
損失，作為主席需考慮「政府死線」問題，「除非你
唔信政府，（覺得政府）全部發噏風」。
他說，剪布至今獲得很多市民的支持，笑言自己

「曾有想下屆轉為直選」。
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香港文匯報訊（記者鄭治祖）反對派
立法會議員揚言，將在今日的立法會工
務小組委員會會議期間，針對廣深港高
鐵香港段追加撥款項目瘋狂拉布。特首
梁振英昨日出訪印度前表示，高鐵對香
港下一步的經濟發展有很大的促進作
用，特區政府會盡最大努力促進高鐵項
目通過，他呼籲立法會議員審議好特區
政府的提議。梁振英又強調，兩國之間
都能實施「一地兩檢」，相信香港和內
地在「一國兩制」和基本法下亦可做到
高鐵「一地兩檢」，「兩地兩檢」不能
發揮高鐵效用，並不可行。
梁振英昨晚出發前往印度訪問。他行

前被問到會否擔心高鐵撥款可能在拉布
下而不能通過，以及會否直接交予財委
會時，梁振英回應說，特區政府會盡最
大努力，因高鐵確實是香港和內地陸路
連繫一個重要建設。內地現在高鐵方面
發展得非常快，對推動社會發展和經濟
發展的作用十分大。他謂，香港和內地
之間的社會和經濟交往越來越密切，因
此十分重視高鐵，希望立法會議員可以
審議好特區政府的提議。「高鐵的落成
對香港下一步的經濟發展確實有很大的
促進作用。」

宜效法美加歐洲「一地兩檢」
再被問到議員最大關注可能是「一地

兩檢」還未有方案，特區政府可如何讓
撥款通過時，梁振英說，相信可根據基
本法下的規定做到「一地兩檢」。他續

說，「兩地兩檢」是不可行的，因為相信日後香港
和內地之間，高鐵往來會較多，「兩地兩檢」不能
夠發揮高鐵的效用；而且，即使是兩個國家之間都
有「一地兩檢」的安排，譬如在歐洲各個國家之間
有「一地兩檢」，在美國和加拿大之間亦有「一地
兩檢」。「在我們『一個國家、兩種制度』之間，
我們相信都是可以做到『一地兩檢』的。」
被問到港鐵股東會昨日通過了特區政府和港鐵之

間就高鐵工程的「封頂包底」協議，是否可100%確
保工程不再超支，梁振英回應指出，港鐵負責這個
項目的工程，工程現在已完成大部分，接下來應說
工程上一些不確切的因素會越來越少，可隨着工程
一步一步展開。

倘獲邀請 會參加民主黨黨慶
梁振英最後又主動提出，有記者查詢他會否參加

民主黨在本月的黨慶活動。他說，目前仍等待民主
黨邀請，如民主黨向他發出邀請，他很願意參加。
他進一步說，他聽到有關活動的日子和時間後，亦
在自己的日程上安排時間，但前提是要民主黨提出
邀請才可參加。
至於印港貿易，他指出，香港和印度之間的貿易

關係過去數年發展得相當快和相當好，2010至14年
平均每年增長7%；2014年增長達12%。他謂，印
度是「一帶一路」60多個國家當中一個主要的貿易
夥伴，所以今次這個40人的工商、金融、專業界代
表團跟印度探討，看看可如何進一步更好發展兩地
的貿易關係。除了政府人員和工商、金融、專業界
的代表外，還有貿易發展局的人員同行。

梁
振
英
：「
兩
地
兩
檢
」不
可
行

根據港府與港鐵於去年11月底簽署
的補充協議，政府只需支付高鐵

造價最多844.2億元，封頂後超支金額
由港鐵包底，港鐵會於今明兩年分兩
期向股東派發合共每股4.4元特別股
息，港府作為大股東將收到與超支金
額差不多的195億元，其他股東則可分
62億元。不過，雙方協議能否落實，
需視乎兩個條件，首先是協議必須獲
得除政府外的獨立股東通過，以及立
法會財務委員會需批出高鐵的追加撥
款約194億元。
港鐵昨日11時於九龍灣舉行特別股
東大會，投票是否通過「封頂包底及
派息」方案，合共585名股東、股東委
任代表以及公司代表出席。其間共有
25名股東提出質詢，提問主要圍繞港
鐵需包底負擔超支費用是否高風險、
為何要借貸派發股息等。經過2小時會
議，提問才大致完成，馬時亨宣佈進
行電子投票，最終以贊成股數4.74億
股對反對股數80.4萬股，即99.83%贊
成，0.17%反對，決議獲得通過。

馬時亨籲議員高抬貴手
馬時亨在股東大會後與傳媒會面時重
申，協議仍需經財委會通過追加撥款才
能生效，又表明不評論有沒有信心獲財
委會通過，他只能再次呼籲議員高抬貴
手，因從港鐵角度，最擔心就是拉布，
因「只會使更多錢，唔會令工程做得更
好」，寧願議員速戰速決，「票快啲
投，決定呢個項目係生係死：生就繼
續，死就要安排所有工程（的善後）程
序，因為程序好複雜！」
他解釋，政府於2009年撥出的650
億元工程費用將於本年中用完，若需
停工，3月就要通知承建商作準備，因

此如財委會未能於本月底前撥款，項
目可能被迫停工，後果將會是災難
性，很多工人會失業，之前投入的資
金亦付諸流水，也不會節省費用；且
因工程涉及不少外國承辦商，事件將
成為國際笑話。港鐵工程總監黃唯銘
亦表示，工程涉及大小合約逾140份，
倘工程終止，將引發大量訴訟。

很有信心「無需包底」
馬時亨又說，工程若未能繼續，西

九龍總站將不可能變成商場或骨灰龕
場，而高鐵工程至去年底已完成
76%，最困難的隧道挖掘工程已全面
貫通，844.2億元的最新造價估算亦已
經多家獨立顧問評估，因此他回應小
股東擔心港鐵需包底時表明，很有信
心工程可在此估算內完成，港鐵將全
力推展項目，達到2018年第三季通車
的目標。
被問及會否建議政府繞過立法會工務

小組委員會，直接向財委會申請撥款
時，馬時亨只稱這應由政府決定，港鐵
在此方面並無角色，他只希望議會盡快
通過撥款，港鐵對政府的做法沒有意
見。至於「一地兩檢」問題，他同樣表
示港鐵在此方面沒角色，但如果議員有
疑問，港鐵非常樂意回應。
對於小股東質疑以借貸派發股息，

港鐵行政總裁梁國權在股東大會及記
者會上均強調，派發特別股息可提升
港鐵資本效益及股東回報率。港鐵借
貸派息後，負債比率雖由9%上升至
29%，仍屬合理，財務亦穩健，本港
有基建公司的負債比率達73%，更有
亞洲上市鐵路公司負債比率超過
86%。他又表明，通過協議後，對港
鐵日後漸進派息不會帶來影響。

香港文匯報訊（記者 馮健文）廣深港高鐵香港段工程

超支的財務安排昨日先過第一關！港鐵昨日舉行特別股

東大會，就工程與香港特區政府達成的「封頂包底」協

議以及透過借貸向股東派發特別股息之議案進行投票表

決。獨立股東經過兩小時向管理層提出質詢，最終以

99.83%絕大比數通過議案。港鐵主席馬時亨強調，與政

府達成的協議，仍需待立法會財委會批准額外撥款才能

生效，他昨日三番四次呼籲議員高抬貴手，不要拉布，

盡快通過撥款，否則後果將會是災難性，除蒙受巨額損

失，大量工人失業更會成為國際笑話。

香港文匯報訊（記者鄭治祖）立法
會財務委員會主席陳健波上星期六果
斷剪布，港珠澳口岸工程追加撥款項
目終獲表決通過，廣獲社會認同，不
過反對派議員仍歪曲陳健波主持會議
的方式。陳健波昨日宣佈，為免反對
派議員在他擔任受薪顧問保險公司承
保高鐵項目一事上藉機炒作拉布，即
使根據議事規則可繼續主持會議，他
仍決定委任財委會副主席陳鑑林，主
持財委會未來就高鐵追加撥款項目的
審議工作。陳鑑林強調，陳健波「陽
光下剪布」的做法值得學習，屆時會
緊守議事規則主持會議。

建制派議員讚決定明智
多名議員肯定陳健波的決定明智。立
法會內務委員會主席、經民聯主席梁君彥
說，高鐵撥款申請時間緊迫，為免反對派
借題發揮，陳健波的決定相當明智。內會
副主席馬逢國亦強調，有關安排非向拉布
議員示弱，而是希望連「1分鐘拉布」的
機會都不給予拉布議員利用。
行政會議成員、新民黨主席葉劉淑
儀表示，對陳健波的誠信有信心，認
為他不主持會議能避免議員浪費會議
時間，是明智之舉。民主黨劉慧卿雖
稱陳健波並非適合擔任主席的人，但
亦認同他不主持會議是明智。

財會高鐵撥款 陳健波委陳鑑林主持

港鐵小股東近乎一面倒贊
成通過港鐵與港府就廣深港
高鐵香港段達成的協議，為
工程費用「包底」及透過借
貸派發特別股息。小股東昨

日的清晰表態，是否已給予拉布議員明確
啟示、顯示了不少市民現時的取態呢？

正如有小股東昨日在股東大會上說，當
年興建地鐵，很多尊貴的議員都說是大白
象，將會「冇人搭」，香港經濟支持不到
地鐵的興建；他反問：「如果而家冇地
鐵，香港變成點？係一塌糊塗！」也有小

股東指出，當初建馬鞍山鐵路及赤鱲角機
場，也有不少人反對，但現在馬鐵可為居
民節省不少交通時間，機場更是香港人的
驕傲，因此他認為高鐵也應繼續興建。

其實基建發展對一個社會和其長遠經
濟發展，有極深遠影響，也可大大提升
一個城市的競爭力，現在高鐵工程已完
成四分之三，項目竣工更是指日可待，
是否應該讓其順利完成，為社會帶來更
大效益？拉布議員及反對工程市民實在
值得三思。

■香港文匯報記者高俊威

小股東一面倒贊成 尊貴議員點做？
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港鐵主席馬時亨在商界
多年，又曾擔任港府官
員，與各界人士打交道可
謂駕輕就熟，昨日首次主
持港鐵股東大會，幽默言

談不時惹來笑聲，更有長者股東指他一
上任即探望員工的做法，值得讚賞。當
有反對派議員以股東身份不斷發言「拉
布」，他就即時打斷，直指這不是拉布
場所，現場爆發精彩舌戰。

馬時亨首次主持港鐵股東大會，先表
明任由股東發問，惟當會議進行了2小
時，問題仍在借貸派息上兜轉，有股東
忍不住起身發言不滿會議冗長，聲言要
「趕住返工」，問何時才投票？馬時亨
即表示要尊重股東發言權利。當有股東
想重複發言，馬時亨即運用主席權力，
停止發問環節，並進行表決。

要求提問不准重複發言
昨日大會出現少有火爆場面。公民黨立

法會議員郭家麒以股東身份出席，發言時
指高鐵是糊裡糊塗的爛賬，令港人平均每
人需付1.2萬元，又指工程尾大不掉，港

鐵高層沒有一次兌現承諾。馬時亨截斷郭
的發言，直指「呢度唔係拉布場所，不能
不斷發表言論」，要求郭提問。郭即反駁
「你係CY（特首梁振英）打手」，又要
求馬時亨收回言論，惟馬拒絕，並促郭
「唔好搞啲咁嘅嘢啦！」

在股東大會召開前，多個政黨及團體
到場示威及派發傳單，批評港鐵玩弄財
技，指高鐵超支是無底深潭。當馬時亨
及港鐵行政總裁梁國權進入會場前，示
威者包括社民連主席梁國雄高叫口號，
一度將兩人包圍，場面混亂，最後兩人
需由保安員護送入場。

■香港文匯報記者馮健文
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舌戰郭家麒 馬時亨「剪布」

■■港鐵昨日召開特別股東大會港鐵昨日召開特別股東大會，，徵求股東批徵求股東批
准高鐵協議及派發特別股息准高鐵協議及派發特別股息。。 彭子文彭子文攝攝

■■港鐵的高鐵協港鐵的高鐵協
議及派發特別股議及派發特別股
息決議案獲獨立息決議案獲獨立
股東高票通過股東高票通過。。

彭子文彭子文攝攝

■■港鐵小股東近乎一面倒贊成通過港鐵與港府就港鐵小股東近乎一面倒贊成通過港鐵與港府就
廣深港高鐵香港段達成的協議廣深港高鐵香港段達成的協議。。 彭子文彭子文攝攝

■■港鐵昨日舉行特別股東大會港鐵昨日舉行特別股東大會，，有團體有團體
在會場外示威及派發傳單在會場外示威及派發傳單。。 彭子文彭子文攝攝

■■陳健波昨日接受電台節目訪問陳健波昨日接受電台節目訪問，，講述處講述處
理港珠澳大橋追加撥款申請的歷程理港珠澳大橋追加撥款申請的歷程。。


